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Сорина Штефырцэ

Европа в зависимости 
от... телевизора

Пятьсот гектаров истощенных пастбищ в районе 
Национального парка Орхей восстановлены за пос-
ледние три года при поддержке Европейского союза, 
а еще 150 гектаров деградированных и непродук-
тивных земель засажены лесом. Таковы результаты 
Проекта Европейского союза  «Clima East», реализуе-
мого Программой развития ООН,  в рамках которого 
внедрены инновационные системы менеджмента 
пастбищ и лесов в регионе. Цель проекта – пре-
дотвращение эрозии почвы, сохранение углерода, 
сокращение выбросов парниковых газов, ответствен-
ное использование природных ресурсов, сохранение  
биоразнообразия и его экономической ценности.
Сейчас средняя продуктивность пастбищ увеличи-
лась примерно в 2,5 раза, сохранение углерода в поч-
ве и растительности улучшилось более чем на 200%, 
разработаны планы управления лесами в районе  18  
населённых пунктов на площади 1400 гектаров, а 
также планы управления пастбищами на площади 
5000 гектаров. Таким образом, в Национальном пар-
ке Орхей  будет обеспечено устойчивое управление 
природными ресурсами в течение десяти лет, а одна 
из ценнейших экосистем страны сможет противосто-
ять  вызовам климатических изменений. Потому что 
Молдова это Европа.

Для этого все граждане сооб-
щества, которым исполнится 18 
лет в 2018 году, смогут в течение 
месяца бесплатно путешество-
вать поездом по всей террито-
рии Европейского союза. 

Решение принято после того как в 
конце марта Европейский парламент 
утвердил доклад о политических приори-
тетах Бюджета ЕС на 2018 год. Документ 
подготовил депутат Европарламента от 
Румынии Зигфрид Мурешан, отмечает 
Adevărul.ro, и предусматривает подде-
ржку европейских фермеров, находя-
щихся в условиях кризиса,  увеличение 
ассигнований государствам восточного 
и южного партнерства, в том числе Рес-

публике Молдова, а также, впервые, 
Программу «Discover EU». В рамках этой 
программы всем гражданам сообщества, 
которым исполнится 18 лет в 2018 году, 
предоставляется возможность в течение 
месяца бесплатно ездить поездом во все 
государства – члены ЕС.

Месяц бесплатного путешествия по-
ездом не единственное преимущество, 
заложенное в Бюджет ЕС на 2018 год 
для европейской молодежи. По мнению 
Зигфрида Мурешана, необходимо четкое 
положение, предусматривающее расши-
рение периода, в который молодые люди 
смогут запросить данный абонемент. «Не 
все молодые люди, которым исполнится 
18 лет, смогут совершить это путешествие 
именно в соответствующий год – будь то 

по финансовым мотивам, будь то в связи 
с занятостью в учебном процессе. Помимо 
этого, следует подумать и о возможностях 
их обеспечения адекватными условиями 
размещения в ходе путешествия», – отметил 
румынский евродепутат.

Проект поддержали большинство пар-
ламентских групп, а также европейский 
комиссар по бюджету и человеческим 
ресурсам Гюнтер Эттингер.

Андрея Штефан

Европейскую молодежь 
приглашают открывать Европу 
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национальный парк орхей, 
зеленее и здоровее 

Мудрецы говорят, что можно неотрывно смотреть 
на то, как течет вода, как горит огонь и... нет, некоторые 
российские телеканалы лучше смотреть с большими пе-
рерывами, а еще лучше… совсем не смотреть. Это в том 
случае, если хочешь, как минимум, сохранить сердце здо-
ровым и ум ясным.

Это доказывают цифры. Точнее, свежеобнародован-
ный мониторинг (всего лишь) пяти (ведущих) российских 
телеканалов, ретранслируемых на территории нашей 
страны, выполненный Ассоциацией независимой прессы 
(API). Вывод прост и, к сожалению, вполне предсказуе-
мый: «Российские телеканалы, ретранслируемые в Рес-
публике Молдова, являются инструментами пропаганды 
России, используемыми в информационной войне против 
Европейского союза, США и НАТО».

Думаете, что жульничаю/жульничаем? Дескать, не 
так черен черт?.. Действительно, когда долго находишься 
в темной комнате, темень становится полутьмой, и даже 
начинаешь различать окружающие предметы, и уже ка-
жется, что не так уж и темно. 

То же самое и с информацией – в определенный мо-
мент уже перестаешь ощущать ее токсичность. А если 
пораскинуть мозгами... Я, например, припоминаю одну из 
передач «Военная тайна» по телеканалу «РЕН ТВ» (один 
из самых манипуляторных, согласно мониторингу API), 
на которую случайно наткнулась в одно из мартовских 
воскресений. Передача была посвящена Украине – факти-
чески, либерализации визового режима для украинцев и 
их «печальной судьбе»  в ЕС. О том, как «бедные украин-
цы» работают садовниками, дворниками,  монтерами или 
выполняют другую черную работу в странах ЕС; о том, как 
их обманывают польские работодатели (словно русские 
чисты как слеза) и т.д.

Потом припоминаю передачу дебатов, выпущенную в 
эфир телеканалом «НТВ» в день отмены европейских виз 
для граждан Грузии. По версии «НТВ», самым весомым 
аргументом против безвизового режима являются... мол-
даване, которые в знак протеста против предоставленной 
свободы передвижения проголосовали против еврошагов 
и за Игоря Додона. Да, молдаване действительно прого-
лосовали за лидера социалистов. Но, следует заметить, не 
все, к счастью, и уж точно не потому, что избавились от 
виз. Скорее всего, таким образом они выразили свое недо-
вольство политиками, которые скомпрометировали идею 
европейской интеграции.

Вот в этом-то и заключается великий молдавский 
парадокс. Ибо если бы молдаванина не «кормили» с экра-
нов телевизора таким обилием лжи об европейском сооб-
ществе, он бы прозрел и понял, что именно Европейский 
союз и его стандарты способны помочь ему быстрее изба-
виться от мнимого проевропейского политика, коррум-
пированного и «закоренелого злодея», и обеспечить шанс 
на лучшую жизнь и надежду на лучшее будущее, мирное и 
процветающее.

Такую же надежду как у граждан Румынии, которые, 
согласно последнему Барометру общественного мнения 
ЕС, и в 2017 году, спустя десять лет после вступления в 
Евросоюз, остаются в числе наиболее оптимистичных от-
носительно будущего сообщества – 67% по сравнению со 
среднеевропейским уровнем в 50%.

Откуда этот оптимизм? «Самый высокий показатель 
экономического роста в ЕС, самый низкий уровень безра-
ботицы, самые оптимистичные европейцы», – отмечает 
Представительство Европейской комиссии в Бухаресте... 
«И без российских телеканалов», – добавила бы я. Нравит-
ся нам это или нет, но мы живем в эпоху, когда мир созда-
ют по телевизору. В том числе и Европу. И от нас зависит, 
что и как видим (хотим видеть).
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Лилия Захария,
репортер                             
«Объектив Европа»

Румынское государс-
тво предоставило Рес-
публике Молдова де-
сятки миллионов евро 
на различные социаль-
ные проекты. Львиная 
доля, свыше 26 милли-
онов, была направлена 
на реабилитацию око-
ло 920 детских садов 
в разных населенных 
пунктах. однако это не 
единственная сфера, 
пользующаяся подде-
ржкой Румынии. так, 
еще 1,8 млн. евро будут 
инвестированы в стро-
ительство нового зда-
ния для театра имени 
Богдана Петричейку 
Хашдеу в городе каху-
ле, а также в реставра-
цию кишиневского ор-
ганного зала. Работы 
в разгаре, а через год 
эти два учреждения 
культуры смогут вновь 
открыть свои двери 
для публики. 

В Кахуле был пасмурный 
день. Вдали, над берегом Пру-
та, видно было, как солнце 
пыталось пробиться сквозь 
туман, обволакивающий 
южную столицу. В городс-
ком парке родители вышли 
выгулять своих малышей и 
дать им порезвиться на воз-
духе. Самые любознатель-
ные ребятишки с интересом 
рассматривали, осторожно 
трогая пальчиками, едва 
проклюнувшиеся яркозеле-
ные шелковистые травинки. 
Тишину, однако, нарушали 
глухие удары, доносившиеся 
с левой части парка. Там, за 
забором, огораживающим 
фундамент здания, с деся-
ток рабочих трудились не 
покладая рук. Лишь слегка 
поднимали голову, здорова-
ясь и полушепотом отвечая: 
«Дай Бог!», когда их отры-
вали от дела пожеланием 
«Бог в помощь!». Это были 
работники, строящие новое 
здание театра в Кахуле. 

Спектакли на сцене... 
бывшего суда

«Строительство нача-
ли ровно год назад. Видите 

сколько работы продела-
но?», – говорит начальник 
строительной площадки 
Георге Лебски с гордос-
тью за успехи его бригады. 
«Вначале было очень много 
работы, особых усилий пот-
ребовал фундамент – кот-
лован копать пришлось на 
восьмиметровую глубину. 
Сейчас, когда на улице теп-
леет, работа пойдет быстрее. 
Через полтора года надеемся 
закончить», – добавил стро-
итель с оптимизмом, глядя 
на бетонные плиты, которые 
нужно поднять краном.

Новое здание Театра им. 
Б. П. Хашдеу города Кахул 
воздвигается на том же мес-
те, где находилось старое 
здание театра, действовав-
шего здесь до конца 90-х 
годов. Но однажды труппу 

изгнали оттуда: нет-нет, не 
люди, а… огромные трещи-
ны, появившиеся в стенах 
старого здания с богатой 
историей, еще с довоен-
ного периода. В качестве 
временного решения актеры 
приютились в бывшем зда-
нии районного суда, тоже 
старом, но актеры подлата-
ли его, чтобы можно было 
работать. «Из девяти залов 
заседаний сделали зритель-
ный зал на сто мест. Когда 
зрителей больше, ставим 
дополнительные стулья», 
– говорит директор Театра 
Георге Мындру.

новое здание 
в Старом центре 

Таким образом, «теат-
ральные» условия – сплош-

ная импровизация. Влоть 
до того, что и гримерки, в 
которых актеры меняют 
костюмы и разогреваются 
перед спектаклем, больше 
похожи на чуланы. Зато 
здесь царит доброжелатель-
ность, все чувствуют себя 
одной семьей. «Тем более, 
что все ждут – не дождутся 
переселиться в новый театр, 
который будет просторнее 
и комфортнее», – добавил 
директор кахулской актер-
ской трупы. 

«Место красивое, ря-
дом парк и церковь, думаю, 
что и людям он придется 
по душе. Когда-то в этой 
зоне был и летний театр, 
приходили сюда, и детей 
приводили. Интересные 
были времена, поскольку 
актеры менялись: наши 

выезжали на гастроли 
в другие города, а к нам 
приезжали артисты из 

других театров», – делится 
воспоминаниями тетушка 
Галина Жданова.

органный зал в лесах, 
а орган отправят 
на реставрацию в 
Румынию

И кишиневский Орган-
ный зал в лесах. Это второе 
учреждение культуры, ко-
торое будет обновлено при 
поддержке румынского го-
сударства. Здание, возраст 
которого около ста лет, яв-
ляется архитектурно-истори-
ческим памятником города. 
До 70-х годов ХХ века здесь 
находился Городской  банк. 
Но впоследствии, благода-
ря своему расположению 
в центре города и толстым 
стенам, обеспечивающим 
подходящую звуковую изо-
ляцию для концертного зала, 
здание было преобразова-
но в общеизвестный ныне 
Органный зал, настоящую 
жемчужину столицы.

На реставрацию этого 
уникального здания бу-
харестское правительство 
пожертвовало миллион 
евро. За счет этих денег 
сейчас реставрируется по-
луподвальное помещение, 
укрепляется фундамент, об-
новляется фасад и ремон-
тируется кровля – все эти 
работы относятся к первому 
этапу восстановления зда-
ния. «После их завершения 
будет произведен ремонт и 
модернизация концертного 
зала. Мы уже договорились, 
что Орган как таковой – 
самое большое достояние 
этого здания, будет демон-
тирован. Часть инструмента 
будет отправлена на рестав-
рацию в Румынию», – гово-
рит директор учреждения 
Лариса Зубку. 

артисты с 
нетерпением ждут 
возвращения «домой»

Она надеется, что работы 
будут завершены самое боль-
шее за год, и артисты вернутся 
работать «домой». «Говорю 
«домой», поскольку сейчас 
мы разбросаны по разным 
учреждениям. Репетируем 
в Музыкальном колледже 
«Штефан Няга», а концерты 
проводятся в здании Наци-
онального художественного 
музея. Трудно так работать, к 
тому же, не имея своего зала, 
не можешь пригласить ни од-
ного зарубежного артиста...», 
– добавила Лариса Зубку.

Работы по реставрации 
Органного зала выполняет 
та же компания, которая 
несколько лет назад восста-
новила Сорокскую крепость. 
И местные власти, и доноры 
высоко оценили как ход, так 
и аккуратность выполнения 
работ данной компанией. Это 
вселяет оптимизм и коллек-
тиву Органного зала, и мело-
манам, привыкшим бывать 
на концертах, проводимых в 
этом особенном здании. 

Миллионные инвестиции 
на реставрацию объектов 
культурного назначения

Пока Органный зал на ремонте, меломанов приглашают на концерты в Кишиневский художественный музей. 
Фото: лилия Захария

Кахулский театр и Органный зал возрождаются 
при финансовой поддержке Румынии

Через год у Кахулского театра будет новый дом, современное и просторное здание.  Фото: лилия Захария

● Кахулский театр 
получит новое 
здание, благодаря 
финансовой под-
держке правитель-
ства Румынии в 
размере 800 тысяч 
евро. Еще 400 ты-
сяч евро ассигно-
вано из бюджета 
Республики Мол-
дова. Кахульцы с 
нетерпением ждут 
завершения ра-
бот: прежде всего 
потому, что новый 
театр, располо-
женный в старом 
центре города, 
станет не только 
одним из объектов 
культурного на-
значения города, 
но и достопри-
мечательностью 
для привлечения 
туристов; а во-вто-
рых, потому что 
горожане горят 
желанием снова 
заполнить залы те-
атра, как в былые 
времена.
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 Интеграция без границ 

Успешный европейский опыт – энер-
гетические кооперативы – может 
вскоре «добраться» и до Молдовы, 
убеждены эксперты неправительс-
твенной организации «Gutta-Club», 
которая завершила недавно первый 
этап проекта, направленного на раз-
витие альтернативных бизнес-моде-
лей в сфере возобновляемой энерге-
тики и энергоэффективности.

Энергетический кооператив это концепция 
консолидации поставщиков возобновляе-
мой энергии, которая может способствовать 
созданию новых рабочих мест в сельской 
среде и обеспечению собственными энер-
горесурсами. Фактически, это автономные 
и добровольные ассоциации людей, исполь-
зующих возобновляемые источники энер-
гии, которые объединяются для создания 

предприятий, основанных на потреблении 
и распределении излишков вырабатываемой 
энергии. Как утверждает координатор проекта 
Юрий Леу, посредством создания и разви-
тия энергетических кооперативов, а также 
проектов по возобновляемой энергетике 
повышается энергетическая и экономичес-
кая независимость регионов, что является 
существенным вкладом в экономику всей 

страны. Однако для этого людям следует 
надавить на власти, добиться разработки и 
принятия необходимых законов. Ибо, хотя 
в Молдове не запрещено создавать энерге-
тические кооперативы, соответствующая 
законодательная база отсутствует.

На сегодняшний день энергетические 
кооперативы успешно действуют в таких 
странах как Франция, Германия, Швеция, 
Норвегия, Дания или Бельгия, а около 250 
миллионов фермеров из развивающихся стран 
включены в процесс кооперирования. Эксперт 
в области энергетики из НПО «Gutta-Club» 
Петр Комаров считает, что использование 
возобновляемых источников энергии будет 
становиться все более и более рентабельным 
делом, принимая во внимание постоянное 
повышение тарифов на традиционные ис-
точники энергии.

Например, говорит эксперт, один-единс-

твенный солнечный коллектор может обес-
печить горячей водой семью из трех человек, 
по крайней мере с апреля по ноябрь. Тот же 
коллектор может бесплатно нагреть около 
10.000 литров воды до температуры в 65 гра-
дусов – эквивалент стократного нагревания 
воды до такой же температуры электрическим 
бойлером, емкостью в 100 литров. В сол-
нечные зимние дни, благодаря коллектору, 
воду можно нагревать до 25-35 градусов, что 
опять же способствует экономии финансовых 
средств. Ведь по статистике в Республике 
Молдова 30% расходов семьи составляют 
счета за электроэнергию и отопление.

Проект внедряется из фондов Евро-
пейского союза при поддержке немецкой 
организации «Женщины Европы за общее 
будущее» (WECF).

Андрея Штефан

Модели сообщества для энергетической эффективности 

Лилия Захария,
репортер                             
«Объектив Европа»

куда бы ни уезжали и 
чем бы ни занимались, 
наши соотечественни-
ки тоскуют по дому, а 
порой им даже удается 
приблизить родной 
край своим каждоднев-
ным трудом. Параллель-
но с щемящей тоской по 
родине многие из них 
стремятся преодолеть 
предрассудки, якобы 
молдаване горазды 
только на то, чтобы за-
ниматься хозяйством 
или всевозможными 
строительными рабо-
тами. к числу тех, кто 
сломал этот расхожий 
стереотип, относятся 
супруги Марина и Ген-
надий Дроник. 

Смелостью, упорством 
и недюжинными усилиями 
они сумели открыть собс-
твенную пекарню в малень-
ком пригородном поселке 
Барселоны. Он занимается 
снабжением, она – управле-
нием, а когда справляется 
с бумажной работой, засу-
чивает рукава и начинает 
колдовать с тестом – печь 
самые вкусные плацинды, 
такие, какими мама потче-
вала их дома.

Марина Дроник родом 
из района Чимишлия. Обла-
дая образованием в области 
швейного дела, она все же 
не могла обеспечить себя 
шитьем в родном селе, и, 
поскольку в местной гим-
назии была острая нехватка 
учителей, она начала пре-
подавать там французский 
язык. В лицее она была 
лучшей по этому предмету, 

вот накопленные знания и 
пригодились ученикам... 
Но зарплата педагога тоже 
была скудной, а нужды 
большие, вот ее супруг и 
решил уехать на заработки в 
Испанию, чтобы обеспечить 
содержание семьи. Марина 
с дочерью остались дома. 

«Давай попробуем 
и мы!»

Через четыре года  жен-
щина последовала за мужем 
– уехала к нему в Испанию, 
чтобы вместе работать, так 
как убедилась, что в Молдо-
ве, говорит она,  нет шансов 
на успех. И вот уже четыре 
года они вместе живут там... 
Обосновались в небольшом 
предместье Барселоны. 
Сначала Марина работала 
сиделкой – ухаживала за 
пожилой женщиной. Но в 
какой-то момент почувство-
вала, что хочет заниматься 
чем-то другим, напомина-
ющим родительский дом. 
«Эту пекарню мы купили 
у дамы, вышедшей на пен-
сию. Здесь большинство ма-
леньких продовольственных 
магазинчиков принадлежат 
выходцам из Пакистана, а 
мелочные лавки – китай-
цам. И я сказала мужу: а 
чем молдаване хуже? Давай 
попробуем и мы, нам терять 
нечего! Не можем же мы 
всю жизнь убирать в домах 
испанцев», – рассказывает 
мне улыбаясь Марина.

«наш хлеб не испечь 
за два часа…» 

Хотя предприятие и рас-
полагается в европейской 
стране с богатыми кулинар-
ными традициями, супруги 
Дроник решили предложить 
своим новым согражданам 

отведать и молдавские 
продукты хлебопечения, 
которые просто чудо как 
хороши. «В этой пекарне 
хлебобулочные и конди-
терские изделия произво-
дили с давних времен, но я 
приспособила ее к нашим 
планам и потребностям. Так, 
если при прежней владели-
це здесь выпекали только  
сугубо испанские продукты 
– багеты, хлеб с разными 
семенами, – то сейчас, на-
ряду с этими изделиями, 
мы предлагаем покупателям 
и молдавские вкусности», 
-добавила женщина.

«Испанцы едят очень 
много продуктов с карто-
фельной начинкой. Поэтому 
я порой пеку плацинды с 
картофелем и жареным лу-
ком. Иногда пеку калачики. 
Пеку и другие хлебобулочные 
изделия... Покупателям нра-
вится то, что мы вытаскива-
ем из печи, и просят еще. Я 
же, как правило, объясняю 
им, что наш традиционный 
хлеб не испечь за два часа. 
Так что я готовлю продукты 
заблаговременно, а порой 
люди обращаются к нам 
загодя и заказывают наш 
традиционный хлеб: иногда 
выпекаю его в квадратной 
форме, иногда делаю пле-
тенный хлеб», – рассказы-
вает молдаванка.

Плацинды с 
картофелем – королевы 

Как утверждает Мари-
на, очень трудно убедить 
иностранцев в том, что 
молдавское печиво очень 
вкусное, поскольку и им 
нелегко отказаться от своей 
обычной еды, к которой 
привыкли с детства... Но 

и здесь она нашла выход: 
сочетает ингредиенты, 
так, чтобы покупателю 
понравились кулинарные 
новшества и они захотели 
снова отведать их. Все же, 
самым большим спросом 
пользуются плацинды с 
картофелем, они поистине 
королевы. За ними следует 
хлеб с жареным луком... 
«Я предложила им также 
плацинды с капустой, что 
там не практикуется, и они 
хорошо продавались», – 
утверждает Марина.

Со временем, что впол-
не естественно, и обос-
новавшиеся в Испании 
молдаване узнали об ее 
предприятии и начали 
«брать штурмом» печь, 
что несказанно радует 
Марину: «Особым спро-
сом пользуются калачики. 
Даже недавно одна дама из 
Молдовы, с которой поз-
накомилась посредством 
социальных сетей, заказала 
мне калачики, и осталась 
очень довольна. Потому 
что и по форме, и по вкусу 
они такие, какими были у 
нас дома, в детстве...». 

Хотят расшириться 
и в Барселону

Мечта семьи Дроник – рас-
ширить свой бизнес и дойти 
до Барселоны, администра-
тивно-культурного центра 
региона. Тому есть множество 
причин: большой поток турис-
тов, привлекаемых морем и 
архитектурными достоприме-
чательностями города; много 
работающих там молдаван. И 
потом, что ты за бизнесмен, 
если не стремишься расти?!

Супруги надеются, что 
им удастся преодолеть все 
бюрократические препоны, 
с которыми волей – неволей 
им придется столкнуться для 
претворения в жизнь своего 
столь желанного расширения, 
и что в конце концов аромат 
молдавских плацинд окутает 
и город знаменитого архитек-
тора Гауди. Тем более, что и 
там много наших соотечес-
твенников и, возможно, им 
тоже захочется быть поближе 
к хлебу из маминой печи, как 
в пору, когда были детьми. 
А за ними, несомненно, по-
тянуться и испанцы. Если 
вкусен, почему бы и нет?!.

Молдавские калачики и плацинды 
на окраине Барселоны 

 С некоторых 
пор и испанцы 
проявляют ин-

терес к нашим кала-
чикам. А я стараюсь 
хотя бы три раза в 
неделю печь что-то 
новенькое из тради-
ционной молдавской 
кухни, чтобы и они 
попробовали наши 
продукты. Ибо поп-
робовав однажды, 
непременно покупа-
ют и приходят еще». 

Марина Дроник предлагает иностранным гостям отведать традиционные молдавские вкусности. Фото из личного архива 
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Приложение издается Ассоциацией 
независимой прессы (API) при 

финансовой поддержке National 
Endowment for Democracy (NED)

Сорина Штефырцэ

— Госпожа Морарь, 
каким образом выводы и 
предложения гражданского 
общества будут включены 
в дальнейшие действия влас-
тей в области европейской 
интеграции? 

— В прошлом году мы при-
влекли неправительственный 
сектор к разработке нового На-
ционального плана действий 
(НПД) по внедрению Согла-
шения об ассоциации (СА) на 
2017-2019 годы – документа, 
в котором каждое положение 
соглашения разделено на конк-
ретные шаги, описывающие, что 
должны сделать государствен-
ные учреждения для успешного 
выполнения задач. В течение 
двух месяцев мы проводили 
публичные консультации, а в 
конце 2016 года новый НПД был 
утвержден правительством. Ана-
логичным прозрачным и парти-
сипативным образом мы решили 
работать и над Повесткой дня 
ассоциации на 2017-2019 годы,  
устанавливающей приоритеты 
СА на последующие три года, 
процесс, который мы надеемся 
завершить в мае месяце. Затем 
последует актуализация НПД 
посредством включения в него 
новых положений Повестки 
дня ассоциации – дополнитель-
ное усилие по интеграции трех 
ранее отдельных документов 
(Законодательный план пар-
ламента, Национальный план 
по гармонизации законода-
тельства и НПД). Тем самым, 
мы стремимся разработать 
единый, интегрированный и 
более понятный документ. Это, 
кстати,  одна из рекомендаций 
гражданского общества.

Мы всегда приветствовали 
любые усилия гражданского 
общества по участию во всех 
мероприятиях, связанных с про-
цессом европейской интеграции, 
в том числе в мониторинге и 
оценке прогресса в реализации 
Соглашения об ассоциации. Так-
же, думаю, все мы убедились 
в том, что достигнутое до сих 
пор это всего лишь видимая 
часть айсберга. Тем не менее, 
нам необходимо побольше по-
добных действий. Только таким 
образом сможем обеспечить 
более высокий уровень участия и 
ответственности всего общества 
за реализацию соглашения.

— Насколько  полезными 
вам были альтернативные 
доклады, разработанные 
Институтом европейских 
реформ и политик (IPRE) 
или «Expert-Grup»?

— Каждое мнение извне бла-
готворно для любого процесса, 
поскольку помогает увидеть то, 
что в институциональной рутине 

можно упустить из виду. В то же 
время, эти доклады показали, 
что и Министерство иностран-
ных дел улучшило качество 
своей отчетности, поскольку 
большинство альтернативных 
докладов разработаны на основе 
информации, предоставленной 
госучреждениями. Расхождения 
могут быть только в подходе и 
трактовке способов реализации 
определенных вещей. Сейчас 
любой человек, интересующий-
ся внедрением СА,  обладает 
свободным доступом к онлай-
новой базе данных «PlanPro», 
созданной по эстонской модели, 
которая с сентября 2015 года 
является открытой. И наши 
доклады стали значительно 
качественнее, с реалистичным 
анализом влияния, отражением 
всего выполненного и невыпол-
ненного, что было отмечено и на 
заседании Совета по ассоциации 
от 31 марта.

«Выходим из зоны 
риторики и вступаем в 
практическую зону»

— Вы упомянули о вер-
шине айсберга Соглашения 
об ассоциации, которую, 
вероятнее всего, видят 

большинство людей. На 
каком этапе реализации и, 
соответственно, на каком 
этапе понимания находит-
ся сегодня СА спустя три 
года после подписания?

— К сожалению – или мо-
жет к счастью, - все то, что мы 
делаем по линии евроинтегра-
ции, становится все более и 
более техничным и сложным. 
Говорю «к сожалению», пос-
кольку все труднее объяснять 
процессы доступным языком, 
поэтому мы увеличили усилия 
и по разделу стратегической 
коммуникации. Мы живем 
во времена, когда все больше 
людей должны знать, каковы 
инструменты коммуникации, 
как извлекать важные данные 
и как передавать их в понятной 
людям форме. В то же время, 
признаемся, что эта работа по 
распространению месседжей  
является для нас, относительно 
небольшой команды, серьезным 
вызовом. Поэтому мы рассчи-
тываем на распространителей 
из гражданского общества и 
других общественных акторов. 
А «к счастью» объясняется 
очень просто: техничный не 
обязательно означает и пло-
хой. Напротив, я считаю, что 
мы выходим из зоны общей 
риторики и вступаем в прак-
тическую зону. Несомненно, 
важно противостоять и оши-
бочному восприятию. Ибо даже 
там, где что-то происходит по 
определенному сектору, очень 
немногие связывают произо-
шедшие изменения с внедре-
нием СА.

— Может целесооб-
разно вернуться к слогану, 
продвигаемому в 2014 году 
( кстати, самим МИДЕИ) 
в рамках кампании по 
развенчиванию мифов об 
европейской интеграции 
- «Соглашение это хоро-
шо!» («Acordul este bun!»)?  
В этом контексте, какие 
два-три примера могли бы 
продемонстрировать, что 
Соглашение об ассоциации 
с ЕС это действительно 
хорошо, во благо?

— Примеров много, на мой 

взгляд, вот только они подоб-
ны двум сторонам одной ме-
дали – одна с достижениями, 
другая – с задолженностями. 
Например, в области транс-
порта сделано очень многое 
для обеспечения безопасности 
пассажиров. Однако, я не знаю, 
как много людей ощущают эф-
фект сделанного в условиях, 
когда в этой сфере осталось 
еще много задолженностей, то 
есть, многое все еще не сделано. 
То же самое и по разделу безо-
пасности пищевых продуктов 
– многое и в разных секторах 
сделано для обеспечения качес-
тва и безопасности продуктов 
питания, но нам нужно еще 
очень многое сделать, к при-
меру,   для того, чтобы иметь 
возможность экспортировать в 
страны ЕС животноводческую 
продукцию, точнее – мясные 
продукты и яйца.

«Мы изначально 
знали, что первые три 
года будут самыми 
трудными» 

— Все же, для граж-
данина, который видит, 
что в повседневной жизни 
молоко и мясо продолжают 
продавать на улице, норма-
тивный акт уже перестает 
быть аргументом. 

— Но без законодательной 
основы мы не сможем навести 
порядок. Именно это и означает 
Соглашение об ассоциации – 
чем больше мы приблизимся к 
красной линии, не допускающей 
исключения, тем больше улуч-
шится наша жизнь. Нынешние 
недостатки – самый весомый 
аргумент в пользу СА. Напри-
мер, чтобы экспортировать мясо 
птицы или говяжье мясо в ЕС 
необходимо соответствовать 
множеству стандартов. Это 
комплексный и сложный про-
цесс. Однако, после достижения 
соответствия этим стандартам 
они будут действовать и внутри 
страны. Соответственно, жизнь 
и здоровье людей станут безо-
паснее. Вдобавок, это обеспечит 
возможность максимального 
освоения Зоны свободной тор-

говли с ЕС. В этом плане уже есть 
отрадные сигналы: возросло 
количество компаний, расши-
ривших ассортимент продуктов, 
упрощены таможенные проце-
дуры. Все это привело к тому, что 
на данный момент около 64% 
нашего экспорта осуществляется 
в страны Европейского союза. 
А это сопряжено с большими 
усилиями, ибо для того, чтобы 
выйти на европейский рынок, 
нужно соответствовать стан-
дартам ЕС по всем параметрам, 
начиная от продукта как тако-
вого и до этикетки.

— То есть, за бутыл-
кой вина, оказавшейся на 
прилавке магазинчика в 
Брюсселе, кроется крайне 
многообразный и сложный 
процесс?

— Намного обширнее и 
сложнее, чем вы можете себе 
вообразить. Именно поэтому 
здесь следует учитывать еще 
один момент: время, истекшее 
после подписания СА, это все 
же очень короткий период. Но 
еще до начала переговоров по 
Соглашению об ассоциации 
мы знали, что первые годы бу-
дут самыми трудными, а тот 
факт, что результаты не будут 
сиюминутными и ощутимыми, 
усложнит их восприятие обще-
ственностью. И если посмотреть 
приложения к СА, увидим, что 
самые большие обязательства 
и гармонизация с нормами ЕС 
предусмотрены на второй, 
третий и четвертый годы. И 
только после заимствования 
означенных норм и стандар-
тов они начнут генерировать 
результаты... В этих далеко не-
простых условиях (к которым 
следует добавить тот факт, что 
в 2016 году мы не располага-
ли бюджетной поддержкой 
со стороны ЕС и все действия 
выполняются за собственный 
счет и собственными усилиями) 
я считаю, что цифра уже про-
изведенной законодательной 
гармонизации 34 процентов 
положений, предусмотренных 
Соглашением об ассоциации, 
является весьма существенной. 
Это доказательство заслужива-
ющих восхищения усилий и 

ответственности учреждений. 
И я надеюсь, что сейчас, когда 
разблокирована помощь со 
стороны ЕС, работа активи-
зируется и результаты станут 
ощутимее.

«Свобода 
передвижения 
в ЕС имеет 
непосредственный 
эффект для граждан»

— Насколько велики 
шансы расширения Зоны 
свободной торговли на лево-
бережье Днестра?

— И в этом направлении 
прилагаются усилия. Положи-
тельная сторона этого процесса 

– заинтересованность пред-
принимателей из прид-

нестровского региона, 
товарообмен которого 
с ЕС также превыша-
ет 60%. Это цифра, 
которая сама по себе 
свидетельствует о при-
оритетах, интересах и, 
косвенно, о равнении 

на стандарты ЕС и их заимс-
твовании бизнесом. Убедитель-
ный тому пример – компания, 
экспортирующая кавиар в ЕС, 
которой поддержку в этом деле 
оказал Кишинев. Другой пока-
затель – растущее количество 
компаний, регистрирующихся на 
правобережье Днестра. Еще до 
вступления в силу Соглашения о 
зоне свободной торговли и после 
многочисленных переговоров, 
думаю, и приднестровской сто-
роне стало ясно, что автономные 
торговые преференции не будут 
продлевать до бесконечности, а 
возможности, предоставляемые 
Зоной свободной торговли с ЕС, 
не следует упускать. А для нас 
важно, чтобы этот режим обес-
печивал блага предприятиям на  
территории всей страны.

— Вы одна из тех людей, 
которые очень многое сдела-
ли для «безвизового режима». 
По истечении трех лет со 
дня 28 апреля 2014 года, ка-
кие чувства испытываете: 
удовлетворение, гордость 
или, может, сожаление, 
считая, что молдаване не 
заслуживают этого?

— Я очень признательна 
за возможность участвовать с 
начала и до конца в команде, 
работавшей над этой задачей. 
Мы - и я лично, и учреждение 
-  очень многому научились в 
этом процессе. Впоследствии 
поделились накопленным опы-
том с коллегами из Грузии и 
Украины. Мы работали с боль-
шой отдачей и энтузиазмом, 
так как свобода передвижения 
– одна из основополагающих 
ценностей ЕС – дело хорошее и 
с прямым эффектом для граж-
дан. Она способствует разви-
тию, укреплению межчелове-
ческих контактов, расширению 
доступа к образованию. Без 
таких контактов очень сложно 
двигаться вперед. Именно по-
этому хочется верить, что это 
усилие страны оценили и оце-
нивают по достоинству наши 
граждане. И тут, безусловно, 
нет места для сожалений, ни 
у кого.

— Мы желаем вам даль-
нейших успехов и много сил! 

Даниела Морарь, заместитель министра иностранных дел и европейской интеграции:

В области внешней политики месяц март в кишиневе был от-
мечен рядом мероприятий по оценке внедрения Соглашения 
об ассоциации с ЕС в период 2014-2016 годов. По этому первому 
этапу гражданское общество разработало два доклада, альтерна-
тивных официальному, разработанному Министерством инос-
транных дел и европейской интеграции и представленному на 
заседании Совета по ассоциации РМ-ЕС от 31 марта 2017 года. 
а министерство, в свою очередь, призвало ассоциативный сек-
тор внести свой вклад в разработку Повестки дня ассоциации. 
насколько полезными были эти действия и как далеко  мы 
продвинулись в реализации взятых обязательств при под-
писании Соглашения об ассоциации с ЕС в июне 2014 года 
побеседовали с заместителем министра иностранных дел и 
европейской интеграции Даниелой Морарь. 

 С 28 апреля 
2014 года, 
даты либерали-

зации визового ре-
жима с Европейским 
союзом, количество 
жителей приднест-
ровского региона, 
ходатайствующих о 
выдаче молдавских 
паспортов, увеличи-
лось втрое. Так, если 
до «безвизового 
режима» насчиты-
валось 30 тысяч 
паспортов, то сейчас 
их количество пере-
валило за 100 тысяч. 
Эта цифра показыва-
ет также, как евро-
пейская интеграция 
может способство-
вать реинтеграции 
страны.

Ф
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«то, что нам удалось до сих пор, 
это всего лишь видимая 
часть айсберга…»



№ 8 (32)

Приложение издается Ассоциацией 
независимой прессы (API) при 

финансовой поддержке National 
Endowment for Democracy (NED)

Ответственная за страницу: Андрея Штефан

Лилиана Ботнарюк, 
студентка Высшей школы 
журналистики

недавно в приложении 
«объектив Европа» мы 
рассказали о том, как нор-
вегия участвует в улучше-
нии условий содержания в 
заключении в пенитенци-
арах Республики Молдова, 
их приближении к евро-
пейским стандартам. В ка-
честве примера мы приве-
ли сектор открытого типа 
женского пенитенциара в 
селе Руска, реабилитиро-
ванный за счет денег, пре-
доставленных этой скан-
динавской страной. Се-
годня мы задались целью 
узнать, каково отношение 
норвегии к собственным 
заключенным и проводи-
мые политики по их соци-
альной реинтеграции.

Бастой, тюрьма, в 
которой заключенные 
красят, готовят еду и 
обрабатывают землю 

На острове Бастой, распо-
ложенном в часе езды от Осло, 
находится самая большая тюрьма 
открытого режима в Норвегии. 
Она похожа на обычное село: без 
бетонных заборов, без колючей 
проволоки и без вооруженных 
надзирателей. Заключенные (сред-
ний возраст – 40 лет, в активе – 
разные преступления) отбывают 
здесь только последнюю часть 
срока наказания, около полутора 
лет. Но не любой может попасть 
в Бастой. Заключенный должен 
подать письменное заявление с 
изложением в нем своих планов 
на будущее и мотивов, а критерии 
отбора очень строгие и перевод 
в эту тюрьму осуществляется 
по списку очередников. «Здесь 
люди участся отвечать за свои 
поступки», – говорит бывший 
начальник колонии Арне Квер-
нвик Нилсен.

Заключенные просыпаются 
самостоятельно, ходят в шко-
лу, гуляют по лесу, плавают или 
смотрят телевизор. Хотя им за-
прещено иметь мобильные теле-
фоны, в их распоряжении пять 
телефонных кабин, отмечается 
на блоге victorkapra.ro. Что ка-
сается трудовой деятельности, 
то каждый может выбрать то, 
что ему больше всего по душе из 
широкого перечня работ – пасти 
овец, ухаживать за лошадьми, 
выращивать овощи и фрукты, 
убирать, красить дома, работать 
в столярной мастерской. Работа 
обеспечивает им ежемесячный 
доход. На заработанные деньги 
они могут покупать продукты в 
местном магазине и готовить себе 
еду. Авторы этого метода убежде-
ны, что таким образом создаются 

условия, в которых заключенный 
может измениться внутренне, 
открыть себя с новой стороны, 
без чьего-либо принуждения. 

Уровень 
успешности – 80%

Отбывающие наказание 
на острове 115 заключенных, 
естественно, находятся под над-
зором тюремщиков. Однако 
они не содержатся в камерах, 
а живут по шесть-семь человек 
в хорошо оснащенных, обстав-
ленных мебелью комфортабель-
ных коттеджах, с телевизорами 
и компьютерами. У каждого 
заключенного своя отдельная 
комната, а кухня и ванная –  
общие. Они должны научиться 
жить вместе под одной крышей, 
сообща готовить еду и, в конеч-
ном итоге, жить в сообществе. 
Помимо этого, администрация 

предоставляет им специаль-
ное здание для визитов членов 
семьи, а также комнаты для 
личных свиданий с супругами 
или сожительницами. 

Хотя эта тюрьма обеспечи-
вает заключенным почти нор-
мальный образ жизни, они не 
могут покидать остров и жить 
в семьях. Так, за последние 15 
лет были, все же, две попытки 
совершить побег: один заклю-
ченный хотел переплыть канал, 
но эта затея закончилась тем, 
что он в конце концов стал звать 
на помощь, а второй попытался 
совершить побег на лодке, но 
она оказалась дырявой. Процент 
рецидива заключенных тюрьмы 
Бастой составляет всего лишь 
16%, по сравнению со среднеев-
ропейским показателем в 70%. 
То что означает что свыше 80% 
заключенных Бастоя больше 
не совершают преступлений 
после освобождения.

Модель Бастоя, 
заимствованная 
Румынией

Норвежскую практику заимс-
твовала и Румыния. И здесь 115 
осужденным, которым осталось 
отбывать последний год заклю-
чения в пенитенциарах страны, 
предоставили возможность на 
добровольных началах участ-
вовать в строительстве турис-
тического села Тэтару. В течение 
трех месяцев, работая по восемь 
часов в день, заключенные пост-
роили центр народных промыс-
лов. Вечером они отдыхали по 
своему усмотрению, а ночевали 
в пенитенциаре Килия-Ноуэ, 
расположенном в нескольких 
километрах. В конце срока про-
водится аттестация заключенных 
и те, кто доказывают, что осво-
или определенную строитель-
ную специальность (каменщика, 
плотника, монтажника и др.), 
получают квалификационное 
удостоверение отделочника. 
В случае соблюдения правил 
в период работы в Тэтару, им 

сокращают срок наказания на 
20 de дней.

Но даже в этих условиях 
Румыния не может решить 
проблему перенаселенности 
пенитенциаров. По данным 
Национального управления 
пенитенциарных учреждений, 
уровень заселенности румынс-
ких тюрем в среднем составляет 

145%, но может достигать даже 
более 200%. 

Что происходит 
у нас?

«В Республике Мол-
дова к общественным 
работам привлекают 
осужденных к неопла-
чиваемому труду в пользу 

общества (как правило, убор-
ка улиц, ремонтные работы в 
секторах города). В то же время, 
заключенные не обязаны этим 
заниматься. Если все же они 
хотят выполнять такие работы, 
их труд оплачивается, вдобавок 
им сокращают срок заключения, 
в зависимости от отработанного 
периода времени», –  сообщила 
нам бывший начальник Главного 
управления кадров Министерс-
тва внутренних дел Анджела Ол-
тяну. По ее утверждениям, лица, 
отбывающие последние полгода 
срока заключения, включаются в 
программы ресоциализации. 

Так, с утра заключенные 
могут работать в автомастер-
ских, на стройках, а вечером 
возвращаются в пенитенциар. 
Из заработанной суммы им вы-
деляется около 30%, а остальное 
получает пенитенциар. Помимо 
этого, в период отбывания срока 
они могут обучаться в тюрьмах 
на курсах профессиональной 
подготовки, осваивая разные 
специальности  –  от резчика 
по дереву до электромонтера 
или автомеханика. Самые при-
лежные «ученики» могут даже 
получить квалификационное 
удостоверение по соответс-
твующей специальности. Так, 
заключенные пенитенциара в 
Крикова умеют добывать из-
вестняк; отбывающие срок за-
ключения в Леова и Тараклия 
– занимаются сельхозработами, 
а в Прункул работают в ремес-
ленных мастерских.

По утверждениям психо-
лога Станислава Чеботаря, ра-
ботающего в пенитенциарной 
системе, труд в пользу общества 
помогает заключенным легче ин-
тегрироваться в общество после 
освобождения и снижает риск 
совершения преступлений в даль-
нейшем. По его словам, у нас не 
принято, чтобы заключенные 
сами готовили себе еду, прежде 
всего из-за отсутствия условий и 
кухонь. «Редко случается, чтобы 
группа заключенных готовила еду 
для остальных, только в канун 
Рождества или Пасхи».

Культура и креативность 

Культурные и творческие 
индустрии обеспечивают 
4% ВВП Европы
С совокупным доходом в 535,9 млрд. евро, 
культурные и креативные индустрии 
(кки) обеспечивают 4,2% ВВП Европей-
ского союза. этот сектор занимает третье 
место в рейтинге работодателей, после 
отраслей строительства и общественного 
питания (баров и ресторанов). В креатив-
ных и культурных видах деятельности 
заняты, прямо или косвенно, более семи 
миллионов европейцев, то есть, 3,3% тру-
доспособного населения сообщества.

В Республике 
Молдова, также как 
и в других странах 
Восточной Европы, 
это относительно 
новые индустрии и 
нуждаются в более 
интенсивном про-
движении. Исходя 
из этих соображе-
ний, в 2015 году 
Европейский союз 
запустил Програм-
му Восточного пар-
тнерства «Культура 
и креативность». 
Программа, рас-
считанная до 2018 
года, призвана 
обеспечить подде-
ржку культурных 
и креативных ин-
дустрий, а также 
способствовать 
увеличению их 
вклада в устойчи-
вое гуманитарное 
и социально-эко-
номическое раз-
витие в Азербай-
джане, Армении, 
Беларуси, Грузии, 
Молдове и Украи-
не. Мероприятия, 
запланированные 
в рамках програм-
мы, включают кар-
тографирование, 
мастер-классы, 
тренинги, онлайн-
курсы, учебные 
туры, партнерские 
ярмарки, развитие 
лидерства в сфере 

культуры, рабочие группы, привлечение местных и 
международных экспертов, практические пособия, 
отраслевые награды, развитие связей и обмен опытом 
с помощью веб-сайтов и т.д.

Одним из учреждений, участвующих в этой 
программе в Республике Молдова, является 
Ассоциация независимой прессы (API), которая 
проводимыми мероприятиями продвигает 
значимость местных культурных проектов. 
В рамках встреч со специалистами из облас-
ти культуры, организованных в пяти райо-
нах республики, обсуждаются достижения 
и трудности, с которыми они сталкиваются 
в своей деятельности. В то же время, участ-
ников знакомят с успешными практиками 
других европейских стран в данной сфере и 
информируют о предоставляемых программой 
возможностях в плане развития потенциала 
и повышения способностей по реализации 
культурных мероприятий. Подробнее о про-
грамме можно узнать на веб-странице API - 
http://bit.ly/2oH0gFX.

Программа ЕС и Восточного партнерства 
«Культура и креативность» внедряется консор-
циумом под руководством Британского совета 
в партнерстве с Фондом «Сорос-Молдова», На-
циональным центром культуры Польши и Ге-
те-Институтом. Подробности – по веб-адресу: 
https://www.culturepartnership.eu/ro/page/about.

Диана Лунгу
Ассоциация независимой прессы

● Понятие «креативная 
индустрия» включает 
области, деятель-
ность которых пред-
полагает художес-
твенное и научное 
творчество, сочетание 
креативности и пред-
принимательства, 
создающее рабочие 
места и обеспечива-
ющее доход, а имен-
но: архитектура и 
градостроительство, 
искусство и дизайн, 
музыкальная индуст-
рия и индустрия кино, 
фотоискусство, теле-
видение, производс-
тво компьютерных 
программ и интер-
активных видеоигр, 
галерейный бизнес и 
музейная сфера, рек-
ламное производство 
и средства массовой 
информации, изда-
тельский бизнес и 
книготорговля, артис-
тические и музыкаль-
ные клубы, индустрия 
визуальных и испол-
нительских искусств, 
промышленный 
дизайн и индустрия 
моды, традиционные 
промыслы, памятни-
ки и культурный ту-
ризм, веб-дизайн.

Заключенные, которые больше 
не возвращаются в тюрьмы 
Труд и отношение помогают им чувствовать себя свободными и изменяться внутренне

● В Норвегии осуж-
денные работают, 
учатся и осознают 
важность свободы. 
В Румынии при по-
мощи заключенных 
было построено 
традиционное село. 
В Молдове заклю-
ченные не обязаны 
трудиться, но могут 
работать в пользу 
общества ради со-
кращения срока на-
казания. Однако этот 
период не включает-
ся в общий трудовой 
стаж осужденного 
и не вписывается в 
трудовую книжку. 

Тюрьма Бастой, вид сверху: 
сельскохозяйственные угодья, 
лес и 80 зданий. 
Источник: victorkapra.ro

Первый экологический 
традиционный дом, 
построенный заключенными 
в Румынии под руководством 
местных мастеров. 
Источник: victorkapra.ro
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Приложение издается Ассоциацией 
независимой прессы (API) при 

финансовой поддержке National 
Endowment for Democracy (NED)

Марианна Матковская, 
студентка Высшей школы 
журналистики

Статистика показывает, 
что в европейских го-
родах все больше людей 
отказываются от авто-
мобилей в пользу вело-
сипедов. копенгаген, 
амстердам и Страсбург 
– чемпионы по этому 
разделу. В то время как 
в кишиневе поклон-
ники этого вида транс-
порта сталкиваются с 
проблемами, наиболее 
серьезными из которых 
являются отсутствие ве-
лосипедных дорожек и 
заблокированные авто-
мобилями дороги... 

копенгаген, город 
велосипедистов

В 2015 году Копенгаген 
объявили самым дружествен-
ным к велосипедистам городом 
в мире, сместившим с лидерс-
кого места Амстердам, по дан-
ным Copenhagenize Index. В 
столице Дании 56 % в жителей 
ежедневно ездят на работу/
учебу на велосипеде, 20% – об-
щественным транспортом и 
только 14% пользуются ав-
томобилем. Таким образом, 
количество предпочитающих 
велосипед в четыре раза боль-
ше автомобилистов.

Как отмечает официаль-
ный сайт страны, велосипед 
– неотъемлемый атрибут быта 
не только в Копенгагене, но 
и Дании в целом, уже более 

ста лет. Первую велосипедную 
дорожку здесь оборудовали в 
1892 году. На протяжении все-
го этого времени власти пос-
тоянно развивали и улучшали 
велосипедную инфраструкту-
ру – создали разветвленную 
сеть велосипедных дорожек 
на проезжей части дорог и на 
тротуарах, установили дорож-
ные указатели и оборудовали 
специальные стоянки для ве-
лосипедов. Сегодня в городе 
более 400 километров вело-
сипедных дорожек и мост с 
двухсторонним движением 
только для велосипедистов.

Самое дешевое 
и выгодное 
транспортное средство 

Корнелиу Тюленев, обос-
новавшийся в Дании молда-
ванин, располагает четырьмя 
велосипедами. «Я продал авто-
мобиль и купил велосипеды. 
Дешево, здорово и практично», 
– говорит он.

Алина Рэчилэ, живущая в 
Копенгагене наша соотечест-
венница, говорит, что обна-
ружив столь впечатляющую 
дорожную инфраструктуру в 
городе, быстро освоила двухко-
лесное средство передвижения. 
«Когда мы переехали в Данию, 
я не умела ездить на велоси-
педе. Но очень скоро поняла, 
что нужно научиться этому, 
поскольку здесь, особенно в 
больших городах, велосипед 
самое дешевое и выгодное 
транспортное средство. Ве-
лосипед используют здесь не 
только для того, чтобы ездить 
в магазин, школу, на работу, 

но и возить детей, доставлять 
пиццу, газеты, письма», – рас-
сказывает Алина.

кишинев, 
по-прежнему опасный 
для велосипедистов 

В противоположность дат-
ской столице, кишиневские 
велосипедисты сталкиваются 
с проблемами, не позволяю-
щими им чувствовать себя в 
безопасности. Самый большой 
вызов – отсутствие велоси-
педных дорожек, а там, где на 
дорогах существует желтая 
разметка, весьма хаотичная, 
она либо резко заканчивается, 
либо заблокирована произ-
вольно припаркованными 
автомобилями.

В последние годы власти 
предприняли несколько попы-
ток оборудовать велосипедные 
дорожки. В 2015 году примар 
Дорин Киртоакэ распорядился, 
чтобы в каждом столичном 
секторе была хотя бы одна 
главная улица с разметкой 
для велосипедистов, но благое 
намерение градоначальника 
осталось только на бумаге. В 
2016 году на Площади Великого 
национального собрания по-
явилась выложенная розовой 
плиткой полоса, разграничива-
ющая велосипедную дорожку 
в этой зоне. Но дорожка по-
лучилась кривой да неказис-
той, и потребители соцсетей 
от души потешились над этим 

«произведением» дорожных 
работников. А большинство 
велосипедистов говорят, что не 
рискуют ездить по Кишиневу, 
поскольку это сопряжено с 
опасностью для жизни...

В амстердаме 
велосипедные дорожки 
не пересекаются с 
автомобилями...

Блогер Оксана Грядченко, 
обосновавшаяся в Голландии, 
увлекалась ездой на велоси-
педе и в пору, когда жила 
в Кишиневе, да только это 
доставляло больше стресса, 
чем удовольствия. «Это было 
весьма рискованным делом, 
поэтому я предпочитала ез-
дить на велосипеде преиму-
щественно ночью, когда на 
дорогах меньше автомобилей. 
И в аварии попадала, и брани-

ли меня неоднократно, а все 
потому, что на наших доро-
гах велосипедистов считают 
какими-то безалаберными 
подростками-хулиганами, 
разъезжающими на велоси-
педах в неположенных мес-
тах...», – говорит Оксана. А в 
Амстердаме, отмечает она, ве-
лосипедные дорожки никогда 
не пересекаются с автомобиль-
ными, и ты чувствуешь себя в 
полной безопасности...

Преподаватель Госу-
дарственного университета 
медицины и фармакологии 
имени Николая Тестемицану 
Анна-Мария Попович нашла 
выход из положения, позво-
ляющий ей заниматься люби-
мым видом спорта без риска 
для жизни, – проселочные 
дороги и живописные хол-
мы. «В Кишиневе ездить на 
велосипеде небезопасно. Я 

могла бы отказаться от об-
щественного транспорта, но 
только при условии, что жел-
тые полосы, которые местные 
публичные власти называют 
«велодорожками», на самом 
деле станут дорожками для 
велосипедистов».

Но, к сожалению, неизвес-
тно когда это будет, да и будет 
ли вообще когда-нибудь. По 
утверждениям Муниципаль-
ного предприятия «Управле-
ние по эксплуатации дорог и 
мостов» («Exdrupo»), в послед-
ние три года  не проводились 
работы по нанесению размет-
ки, разграничивающей вело-
сипедные дорожки. «Должен 
сказать, что мы не располагаем 
сведениями о запланирован-
ных работах по этому разде-
лу на 2017 год», – заявил нам 
представитель МП «Exdrupo» 
Дорин Чорный.

Поскольку на дворе весна, а 
это значит, что и долгождан-
ные каникулы не за горами, 
предлагаем вашему вниманию 
несколько информаций, почер-
пнутых с сайта webcultura.ro, 
которые могут сделать ваше 
европейское путешествие 
приятнее и веселее. Хотя бы 
по причине нижеприведенных 
«причуд». ибо и у европейцев 
предостаточно странностей – 
некоторые резонные, а другие 
просто для того, чтобы были.

ШВЕйцаРия
● Потребление абсента разрешено 

законом, а его производство и 
продажа - запрещены.

● Запрещается мыть автомобили 
в воскресные дни.

● Запрещено сливать воду после 
22.00.

Дания
● Закон обязывает сигналить пе-

ред тем, как тронуться с места на 
автомобиле, чтобы проверить, 
не прячутся ли под ним дети.

итаЛия
● Мужчину в юбке могут 

арестовать.
● В Милане считается нарушени-

ем закона не улыбаться в обще-
ственных местах (за исключением 
похорон или больницы).

фРанция
● Запрещается называть поросят 

«Наполеон».

● Запрещается целоваться с кем-то 
на рельсах.

● С восьми часов утра и до восьми 
вечера 70% музыки на радио 
должна быть французской.

● Запрещается фотографировать 
полицейских или полицейские 
машины, даже если они на вто-
ром плане.

● Пепельница считается смер-
тельным оружием.

ПоРтУГаЛия
● Закон запрещает мочиться 

в океан.

ШВЕция
● Хотя проституция легальна, 

закон запрещает прибегать к 
услугам проституток.

● Запрещается оскорблять или 
стыдить детей.

ГРЕция
● Запрещается танцевать 

раздетым на Афинском 
акрополе.

● Запрещается обувь на 
каблуках при посеще-
нии археологических 
достопримечательностей.

● В Афинах полицейские 
вправе арестовать непри-
стойно одетого или немытого 
человека.

ГЕРМания
● Закон запрещает упоминать 

1966 год на любой футбольной 
площадке.

● Остаться без бензина на 
автостраде – нарушение 
закона.

● В ходе забастовок запреща-
ется быть в маске.

ВЕЛикоБРитания
● Падение с Blackpool Tower, 

независимо от обстоятельств, 
считается нарушением 
закона.

● Женщинам запрещается есть 
сладости в общественном 
транспорте.

● Беременным женщинам 
позволяется рожать в любых 
общественных местах.

Странности в преддверии каникул
Полезные или смешные, они 

помогут нам лучше понимать мир

Велосипедист 
в Европе и... 
в кишиневе

В Венеции запрещается кормить 
птиц. Источник: Getty

  Модели сообщества ● В нашей стране 
самое большое 
количество велоси-
педов сосредото-
чено в  селах и не-
больших городах. 
Согласно исследо-
ванию, выполнен-
ному компанией 
«Magenta», 33% 
молдавских семей 
имеют как мини-
мум один велоси-
пед. В подавляю-
щем большинстве 
случаев речь идет 
о детских велоси-
педах. В 67% семей 
нет ни одного вело-
сипеда. 

● В молдавских 
селах велосипе-
ды используются 
как повседневное 
транспортное 
средство: 28% оп-
рошенных утверж-
дают, что пользу-
ются велосипедом 
каждый день, 
16% - два-три раза 
в неделю, а 25% 
совсем не пользу-
ются велосипедом. 
Меньше всего ез-
дят на велосипеде 
респонденты в 
возрасте 51-60 лет.

Анна-Мария Попович 
на холмах Молдовы. 
Фото из личного архива 

Обычная картина для Копенгагена. 
Источник: VisitDenmark
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